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No causa sorpresa saber que al establecerse la5 instituciones de la vie­
ja Es pafia en el Nuevo Mundo, se haya concedido al conquistador don Fer. 
nando o Hernán Cortés y Monroy, el título de Marqués del Valle de Oaxa­
ca. ( 1) En efecto, entre las muchas acti vid acles hmuanas que fueron resul­
tando del descubrimiento de América, figuró el aL1mento general de la no· 
bleza española. Algunos de los hijos de América, fueron verdaderos ricos­
bornes, aunque no en la antigua acepción feudal de la palabra. En poco 
tiempo llegaron a poseer propiedadts de importancia; y las Leyes de In· 
dias (2) estatuyeron qne todos los principales pobladores, sns hijos y des­
cendientes legítimos fueran reconocidos como llida!¡;os ojijosda!go (3). Et1 
1609, fué concedido el segundo títnlo de marqués a don Luis de Velasco, 
hijo del Virrey de la Nueva España. En 1616, Fernando Altamirano, pa· 
riente del conquistador, recibió el título de Conde de Santiago de Calima­
ya ( 4). Luego, once años después, el bisnieto de Moctezuma II recibió una· 
distinción nobiliaria (5). El próximo persom1je de la Núeva España que 
fné favorecido con títt1lo de Castilla, fué don Agustín de Echeverz y Zubi­
za, que fué primer Marqués de San Miguel de Agua yo en 23 de noviembre 
de 1682. Poc.as familias españolas de nuestro continente pueden jactarse de· 
una línea de antepasados tan ilustres como los Aguayos: distinguidos no 
sólo por su nobleza, sino también por las heroicas y generosas actividades 
en la reconstrucción y defensa de la Nueva España que llevaron a cabo en 
nombre de las Católicas Magestades. 

El apellido Echéberz, que también se escribe Echébers, Echébert, Eché-
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verz y Echevert, es originario de Navarra. En tiempos antiguos la f<tmilia 
tenía propiedades en un lugar llalilaclo HnrÍoj!/ano ;\ynntamiento de Anso­
aín, en el partido jucliciál de Pamplona. Con el transctu"o lid tiempo, que­
dó dividida en tres distintas ramas: la primera en la cillCI::ld de Pamplo­
na, incluyendo la línea de i\siúin, dcAyun Olza, e11 el rnrtidodel'amplona, 
que llegó a ser la de los Marqneses ele San ?\ligue! de Agnayo; la segun­
da, en el barrio ele Ordoqui, jllfisdicción ele Arizcún, Valle ele llaztán, tam­
bién en el partido judicial ele Pamplona (el cuarto de esta línea fné Jnan 
Tomás de Achéber?. y AHatea, Contador ivlayor ele! Tribunal de CnenL1s 
de Lima, en 1770, y de Chile, en 1786); y la tercera, que ~e btalJ1eció en la 
Villa de Berdún, partido judicial de Jaca (Huesca) eu Arngón. Fl jde de 
la rama de qne se trata fué ?\;1artín ele Echéberz, padre de Pedro. que nació 
en Pamplona y o;e casó con María Ordcriz, de !:t familia riel lngar qnc lleya 
su nombre. Stl hijo, Pedro, tamhién naciú en Pamplona; se casó con Bea­
triz de Toro, natnral de nstc>lln, en clon(lc po·.;da \111 mavorai'.gO. El (j\le si­
guió la)ínea fué :m hijo, el Capitún !'edro de Fchéberz. y '!'oro, LnJ;Lié·n na­
tural de Pamplona, quien se ras<'l con Js~hc:l ZulJiza, natural cll·l lu.~ar de 
ese nombre (6), a tlnas dos legnas de Pamplona, en el cami11o ele Tafall<t. 
Los hijos de esta unión formarun la familia que tanto se distingni<'l en el 

Nuevo Mundo. Agustín, el hijo mayor, nació en Asi~{in. Fué Caballero ele 
la Orden de Santiago (en 11 ele marzo de 1682) y Gobernador de Nuevo 

León. 

Antonio Pedro de Echéberz y Znbiza, Caballero de la Orden de Cala­
trava y Gentil-hombre de Cám~ra, fné Capitán General y Gobernador del 
Reino de Gl1alemala (en 2 de diciembre de 1724). El fné quien levantó a su 
costa la magnífica iglesia de Santa Clara en la ciudad de la Antigua. (í) 

Pedro Fermín de Echéherz y Zubiza, como sus nntepasados, expuso f'll 

vida por los Reyes de España. Empezó su carrera en :Flandes. Deopués de 
servir dos afios en el ejército, llegó a la Nueva España en compafíía ele su 
hermano Agustín, y allí sirvió a su costa, con armas y caballos, t'n la jor­
nada de Alonso ele León en el cle~;cubrimientn de la BahÍ::l de! Espíritu San­
to. En ese lngar fné Capit::í.n ele Arcabnceros tle a caballo. En el servicio 
de la Corona gastó la mayor p:ut<.: ele sn fortuna particular. Sucedió a don 
Francisco Cuervo ele Valclés, como provisto del Gobierno ele San Francisco 
de Coahuila en 1695 (8). S11 hermano Balta~ar, 11aciclo en Asiáin, fué Ca­
ballero ele la Orden ele Calatrava y también pasó a la Nueva Espafía. (9) 

Una hermana, Jnana, se casó con Pedro c1e Torres. (10) 

Don Agustín ele Fchéberz y Zt1biza había venido aía Nueva España 
desde 1664, clespnés ele sen·ir en el ejército en Europa. Fué cleode dicho afío 
hasta 1666, Capitán Protector de los Indios 'l'laxcalteca~ y Hnachichi!es eu 
la población de San Esteb:m en la Nt1e1ra T!axcala, cerca de la Villa del Sal­
tillo. Fué promovido en 1666, por el Virrey Marqués de I\Iancera, al oficio 
de Protector Y, Capitán a Gnerra para la frontera de ~Iazapil, puesto que 

ocupó hasta 1669 en que llegó su sucesor. En el año siguiente, 1670, volvió 
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a esa frontcu y tomú participación en las actiyidades wilitnres para sofocar 
un lc•\·ant:uniento de indios, en la escaramuza que llamó batalla deJa Sierr.a 
tlc ~lapim:: lenmtó a su cnst<1 nn escnadrón de quince españoles de acaba~', 
l!o v cincuenta indios con sus arcos y fleclws. También sirvió como teniente 
de Capitún Cenera! de clidws frontcms. (11) 

I-lientras ta11to. don Ag11stín se había casado con la famosa heredera 
doña Francisca de Valdés, AJc¡;ga y Urdiiíola, una de las tnnjeré más ricas 
de i·a N neva I<;,;paíía, de cuyos antepasados y ¡no pi edad e,:. se tratará más tarde. 
Cosa natural, tenían ambiciones y no tardaron en verlas realizadas. El 8 de 
agosto de 1678, don Agustin pre~entó im.;tanda al Capitán l:<'rancisco de Eli• 
wndo, Teniente de Alcalde 'Mayor y Capitán a Guerra de la Villa de Santia· 
go del Saltillo en la Nnent Vizcaya, solicitando que se hiciera información 
de testigos, para probar los servicios combinados de las casas de Ecl;¡.ében; y 
Urdifíola, en el norte de la Nueva Espafia. 

Inmediatamente en 9 y 10 de agosto, el Alguacil Mayor,Pedro deAgui· 
rre, el Capitán] ost! de los Santos Coy y el Regidor Nicoláf> de Agt1irre'Jevan. 
taron la información ( 1 2). l;llego, don Agustín, que era hombre práctico y 

no gustaba de la mediación de defensores y benefactores, emprendió viaje a 
Es pafia. Pero llevó consigo sns documentos en orden y suscritos por sus 
rústicos compatriotas, stls admiradores y tal vez sus arrendatarios y compa­
ñeros en el cultivo de s11s tierras. (1.3) 

El 23 de noviembre de 1682, encontramos que eL Rey Don Carlos II, 
llamado "El Hechizado,'' concedió los títulos de Marqués y Visconde (14) 
de San !viignel dé ·Agua yo ( 15) a don Agustín de Echéberz y Zubixa, en 
premio de su valor, celo, prudencia y brillantes hechos en servicio de Dios 
y de la Corona y por Jos ;;ignientes servidos meritorios de sus antepasados 
inmediatos: 

Don Pedro, st1 padre, fué durante muchos afíos miembro del ejército: 
fué Alférez y Capitán del ejército que se levantó en Návarra en 1638; y se 
distinguió por los servidos que prestó en la fortificación de Fraga, en donde 
comand6 dos compañías con singular actividad. 

Don Pedro, su abuelo, sirvió en persona con dos soldados, a· su costa, en 
toda ocasión que se presentó en Navarra, con entera aprobación del Virrey. 
El paclré y ::~huelo de Sll mujer, Beatriz de 'foro, Martín y Francisco de 'foro, 
sirvieron bajo el Emperador Carlos V en las guerras de Alemania, H-ungría, 
Transilvania, Italia, Argel, Florencia y Perpiñán. Y a don Francisc~ de 
Toro debido a su valor, le reconoció Su :Majestad Imperial el grado de ~aba, 
llero. Los Hchéberz habían sen·ido a la Corona desde el año 1449: con: efica• 
cía, valor y celo. 

En 1684, don Agustín de Echéberz Zubiza y Espinal, Marqués de San 
Miguel de Aguayo, Señor de la Villa de San Miguel de Aguayo y $11 barrio 
de Santa Olaya, en las montañas de Burgos, Castilla la Vieja, Señor de los 
palacios de Esparza y Alguacil M<1yor perpetuo y hereditario del Reino de 
Navarra, ft1é nombrado Gobernador de Nuevo León. (16) · 

Anales. ·r. VII. 4~ Hp.~17. 
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Doña Francisca de Valclés Alcega y Urcliñola, mujer de don Agustín 
de Echéberz, fué heredera de la fortnna y honores acnmniaclos de varias fa . 

. mílias distinguidas de conquistadores y p:wificadores de la vasta región, ~d 
norte de San Luis Potosí, que se extiellde de Llurango a Saltillo. Fueron 
los fundadores del elemento espafíol qt1e más tarde proporcionó la pobla­
ción de muchos presidios de Texas. l,as fortunas que reunieron fueron enor· 
mes, y durante seis generaciones, su espléndida largueza construyó un im· 
perio, que hoy en día demuestra poco agradecimiento a tan meritorios· be­
n.~factores .. Además, sus estados se convirtieron en asiento de los Aguayos, 
de manera que una digresión para tratar de los. antecesores de la primera 
marquesa, no estará por demás. 

En el Valle de Oyarznm, en Gnipuzcoa, España, Pedro de Urdiñola 
tuvo de su primera mujer, María Juana de Valdarena, un hijo, Juan, quien 
más tarde se casó con Isabel de Larrumbicle, llamada" Fcl:enagusia e Ugar­
té", y fueron padres de Francisco ele Urdiñola (17), quien figuró; según 
algunas autoridades, en la Nneva España, como agente del Virrey Vela,co. 

Gracias a la cortesía del señor W. I ... Dame!!, cuya tesis, titulada !,a 
Obra de Francisco de Urdiñola en la Nueva Vizc~va, será presentada a la 
Unive¡·sidad de Texas el próximo año 1930, pt1cle estncliar los testimonios 
de documentos del A. G. I.., México, Cartas del Vhrry, Aiios J6JS a 1622, 
en el Archivo de Sevilla, Estante 58, Cajón 3, Legajo 18: Petici6n del licen­
ciado Pedro Xuáres de Longoria sobre el testamento llerlio por su suegro, el Ca­
piMn Francisco de Urdiñola y Carta de Testamento. "Yo el Capitán Francisco 
d·e Urdiñola, 'l'eniente de Capitán General en su Reino de la Nueva Galicia, 
natural del Valle de Oyarzum, en la Provincia de Guipuzcoa en los Eeínos 
de ~astilla, hijo legítimo de Juan deUrdiñola y de Isabel de Rumbide Eche· 
naguizias, su mujer legitima, ambos difuntos; vecinos que fueron del Valle 
de Oyarzum y vecino que soy de esta E~tancia de Santa Elena, ingenio de 
sacar plata ..... " I.os testigos depusieron, en 1592, que Francisco de Ur­
diñolá tenía a la sazón unos cuarenta años. Otro testimonio declara que 
murió el S de marzo ele 1618. 

El señor licenciado Tomás Berlanga, en st1 Afouogra/fa flist6rica de la 
CZudad del Salti!!o, que acaba de publicarse en Monterrey, basa la mayor 
parte de sus datos sobre documentos inéditos que posee el Doctor Ramón, 
Declara, en la página 15 de stt obra citada, que el capitán don Francisco de 
Urdiñola, de familia tarraconense, era asturiano, nacido en el pequeño pue· 
blo de Astorga, el 8 de octubre de 1498, y que en su niñez fué llevado por 
sus abuelos a educar en Ovicdo. Después de casarse, se asienta, se embarcó 
para América en 1540, y apareció en la Capital de la Nneva E~ pafia con im­
portantes negocios en la industria del ganado ..... Según algunos relatos, 
empezó su carrera en la región que se haila inmediatamente al norte de 
Querétaro ( 13). En 1554, se había fundado rvlazapil y se había abierto la 
famosa mina de Bonanza. Lttego, se creó la Provincia de Charcas, que in­
cluía las colonias de Matehuala y 1'ula, y se extendía, al Poniente, hasta 
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Fresuillo y San Martín y, hacia el Norte, hasta Zapa1inamé. Urdiño!a ft1·é 
nombrado Alcalde Mayor y el de:<arrollo dd lt1gar fué rápido. En juljo de 
1555, se t>:->lahleci<'> el Presidio de ,'-,(lllliago dd Ojo de Ag11a dd Saltillo (19), 
que llegó a S<:T centro ele 1111111erosos pequeíios poblados. En el mistno mes, 
una expedi,,i(m llegó hasta lo que es hoy i\fonterrey. En enero del siguiente 
afío de 155b, según algunos, murió Francisco eh~ llrdiñola, y Francisco de 
Ibarra it;é nombraao en su lugar. 

"En 1575, Francisco de Urcliíiola, que acababa de salit de la Escuela 
en Europa y era hereüero de las ricas minas que había abierto su padre, 
ofreció extender. a su costa, las coJJr¡uist(ls y proseguir la obra de coloniza. 
t'ÍÚn eznprcmlida por ~tl padre en la regió11 Norte de 1Vlazapil y Saltillo. El 
\"irrc:y aet~pt(J el ofrt•cimicnlo y, por medio de Urcliilola, se hizo una paz 
sati,.;Lv~toria con los belicosos indios g-uachichiles, y se establecieron p~e· 
blos, tanto de espaiioles eolllo de indios. En San Francisco de los Patos, en 
la región de la Laguna, Urdiñola fundó, en 1575, uua guarnición y colonia 
de espaiioies. Todavía más al Poniente, estableció tres grandes estancias 
particulares, la más importante de las cuales fué San Pedro del Alaruo. Este 
llegó a ser centro de un verdadero jardín y allí además de extensos corrales 
y cuarteles para españoles, tlaxcaltecas y esclavos, se empezó a construir 
una capilla ele cierU1s pretensiones (20)." 

Antonio López de Lois fné nno de los conquistadores y primeros po· 
blacJ.ores, de la Nueva España y durante muchos años sirvió a la Corona en 
la conquista y pacificación ele la Nneva Galieia y de la Nueva Vizcaya, 
en donde, a su costa, protegió las fronteras contra los belicosos. Caribes. (21) 

Fué Capitán de una compañía y, eu una ocasión que se le necesitó para de­
fender las minas, llegó }'rancisco de Unlifíola con varios soldados españo. 
les y salvó la situación; por cuya atingencia, c¡ue tanto agradó al Capitán, 
fué nombrado por éste Caudillo ele la Compañía. Por cierto que :Francisco 
de Urcliñola se casó con Leonor, hija ele dicho Capitán. (22) 

Poco de..;pués dimitió el viejo Capitán y, debido a los continuos cuida­
dos y atingencia ele Franci~co de Unliñola en sus servicios a la Corona, fué 
nombrado éste Capitán de la Compañía, por el General Rodrigo Río de la 
Loza. En 11 de agosto ele ,1591, Urdiñola fué nombrado por dicho amigo 
suyo, entonces Goberni~dor de la Nueva Vizcaya, Teniente de Gobernador 
y Capitán General del Saltillo (23), cargo que desempeñó durante varios 
años. De acuerdo con ín~trucciones que se le dieron, fundó en el Saltillo. 
el pueblo tlaxcalteca cíe San Esteban. Fn 20 de mayo de 1603, ft1é nom· 
bracio Gobenwclor de la Nueva Vizcayn por el Virrey. Conde de Mo:t'Herrey 
(24). Don Francisco de Urdiñola era noble, ele buena cuna,. Señor e hijo­
dalgo. Y esto lo probó con sus acciones. Mantenía casa y sirvientes, así 
como un séquito de hombres armados y montados. Sabía tratar a los demás 
y era a su vez bien tratado por ellos. (25) 

Francisco de U rdiñola y su mujer Leonor López de Lois (.26) tn.vieron 
tres hijos; Antonio, que se puso a la cabeza de su patrimonio en España; M a-
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ría, quien se casó con Pedro X11árez de I,ongoria, e Isabel, ql:le siguió sien­
do una verdadera americana. Al salir tlel colcgin e:n edncl de casar;oe, ~n pa­
clre se vió en dificultades <:conúmieas y ck:-:pués de treinta y tres ailos de 

servicios, ~e vió obligado a~olicitar ayuda de la Corona. Títulos no quería, 
y nombramientos políticos tenía ele sobra. Lo <.JUe sí pidió, fué ayuda pecu­
niaria (27), y no solamente para sí, sino tambi(~n t1na renta para su hija. 

Isabel ele Urdiñola y I,.ois se casó, primero, con I,uis de Alcega ( 28), de 
quien tuvo un hijo, Diego, una hija, María, nacidos en las Haciendas de 
Río Grande ea Nueva Galicia (29). Isabel se casó, por segunda vez, con 
Gas par de Alvear y Sala zar, antiguo Gobernador de la Nueva Vizcaya, y YÍ­

vi6 .con él en la Hacienda de los Patos y de las Parras, en la Nueya Vizcaya. 
Cuando él murió (a los dos años de casados) estableció ella sú domicilio, 
con su hija, en la Hacienda de Bonanza, Real de Mazapil, en la Nueva Ca­
licia, en donde tenía la mayor parte de sns propiedades (30). 

MaríaAlceg-a y Unliñola se casó con don Luis ele Valdés, Caballero de 
la Orden de Santiago, Gobernador y Capitán General de las ''Islas" de San 
Bartolomé y San Martín, Provincia de la N neva Vizcaya, Miembro del Con­
sejo ele Guerra por los Estados de Flandec: y Ct>tellano del Castillo de Gante 
(31). Su hija única fué Francisca, quien se casó con don Agustín de Eché­
berz y fné, por lo tanto, primera Marquesa ele San Miguel de Aguayo. No 
era de extrañar pues, que., como única heredera de tantas propiedades acu­
muladas, fuera considerada una ele las mujeres más ricas de la Nueva Espa­
ña. Era propietaria de todas las minas de los Lois y Urdiñolas y de uno de 
los más grandes latifundios del mundo, que abarcaba más de la mitad de la 
Provincia de Nueva Extremadura y parte considerable de la Nueva Vizcaya 
y Zacatecas (32) y gozaba, además, por derecho propio, los honores de am­
bas casas. 

Y qllÍSO la SLlerte que se continuara, por decirlo así, la tradición de la 
familia, porque don Agnstfn ele Echéberz y su mujer, la marquesa, solanJen­
te tuvieron una bija, a quien llnmnron Ig11acia Javiera. I,.nego, después de 
la muerte del marqués, la marquesa impuso como comlición al vínculo de la 
casa Aguayo, la necesidad de llevar las armas y el nombre de Echebérz, de­
clarándolo incompatible con cualqnier otro vínculo Q título (33). 

Doña Ignacia Javiera, segunda marquesa, se casó, primero, con don 
Francisco de Sáda y tuvo una hija, María Isahel, quien, debido a los requi­
sitos <le! vtncnlo de Agnayo, prefirió tomar los títulos de la familia de su 
padre (34). Se casó con don Antonio Francisco de ldiáquez y Garnica, se­
gund.o buque de Granada de Ega. Doíia Ignacia ]a viera se casó por segun­
da vez, con Don Pedro Gas par de la Carra (35), segundo Conde de Ablitas, 
y Marqués de Castelnau, en Francia, de quien tuvo dos hijos que mnrinon 
en lu infancia. Dofía ~gnacia Javiera se casó, por tercera vez, con don José 
Ramón de Azlor y Virto de Vera. Con objeto de admini~trar personalmente 
las propiedades y mayorazgo de la marquesa, pasaron a la Nueva Espafia 
en 1710. Por Real Cédula del9 de octubre de 1727, se fundó un nuevo ma-.. 
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yomzgo, que indnía l11s ricas propiedades de la Nueva Ga1icia y de la Nue~·a 
ViH'aya, así como las propiedade~ en Nannra. 

De este tercer matrimonio hnbo c11atro hijos y cuatro hijas, de los cua· 
les solamente sobre,·ivierou dos hijas: 1Iuría Josefa Micaela y María Ignacia. 

Vt segunda hija, María Tgnacia, nació el 9 de octnbre de 1715 en la fu· 
mosa hacienda de los Agnayos. San Frauci~c:o de los !'atas, entre Parras y 

Saltillo, en la admiuislración del Valle de Santa Marí:f de las Parras. Fné 
banti::ada el 17 del mismo mes en la capilla de la h¡lcienda (36), y se le dió 
el nombre ele }.farÜt lg-nacia, debido a la especial devoción de su madre a 
San Ignacio. Annqne la familia residía en la capital, en la Corte de México, 
cuando terlllinarou los servicios de su padre como Gobernador de Texas, la 
madre lkv6 una vicla extraordiuariamente retirada. Era mujer capaz, vir· 
tuosa e inteligente, y educó a sus hijas con gran modestia y recato en ser­
vicio de Dios. Tenía en su casa un apartamento en que vivían separadas de 
todo bullicio, y en donde solaUlente se recibían sirvientes escogidos y perso­
nas de confianza, cuando era uecesario (37. La marquesa, sin embargo, era 
una mujer fuerte, de talento snperior. El marqués, stt marido, fué un cutn· 
plido caballero con grandes dotes políticas y militares. Y en México se de­
cía comúnmente qne en la casa de los milrqueses de. San Miguel, la marque­
sa era él y el marqués era ella (38). 

Y otra vez quiso la suerte, o fué voluutad de Dios, que la casa ele Agua­
yo quer'\ara representada por una única heredera hembra. I<a madre había 
dicho con frecuencia que, si no tuviera hijos, dellicaría stt fortnna para es· 
tablecer fundaciones ele monjas Marianas. Y como este espíritu quedó im­
preso en ~u hija, 1\Luía Ignacia, ésta decidió, a la muerte de su madre (39), 
volver a Espaiia y tomar el húbito. Así lo hizo en el Convento de la Compa­
ñía. de Afaría, en Tudela, Navarra, el 24 de septiembre de 1742. Pero no 
quiso quedarse en España, porque insistía en que, siendo natural de las In­
dias y bautizada y educada en dichas comarcas, tenía el deber de servir a 
st1 patria; y CJLle, puesto que la fortllna que poseía había sido adquirida allí, 
y de acuerdo, además, con los deseos de su madre, quería fundar una insti­
tución parecida, en la remota tierra de México, que se oct1pase, bajo las 
mismas reglas, de la enseñanza de numerosas niñns pobres. Se obtuvo el 
permiso necesario ( 40), y la comitiva, encabezada por la Madre Presidente, 
María Ignacia Sartolo y Colmenares, de Pamplona, salió vía Alcalá' de He­
llares y Jerez de la Frontera, para Cádiz, y allí se embarcó para el Nuevo 
Mundo. Fué escoltada hasta las Canarias por eluavío Real ''Dragón", de­
bido a los piratas moriscos qne a la sazón infestaron aqnellos mares. Lleg·a­
ron a Ven cruz. despl1és de un viaje ele .52 días. El 28 de noviembre de 17 57, 
el Arzobispo aprobó la fundación del Convento de Nuestra Señora del Pi· 
lar, Compañía de Jríaria, llamada generalmente la Enseñanza, en la ciudad 
de México. El patronato de la iglesia y convento fué concedido a la Madre 
fundadora, María Ignacia, y después de sn muerte, a sus sobrinos los Mar­
queses de San Miguel de Aguayo y sus herederos. La buena madre entregó 
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su al!na al Creador, a las tres y media de la tarde del lnnes, 6 de abril de 
1777. (41). 

D. José Ramón de Azlor y Vírto dt: Vera, "qne se nt"-Ú con b 
marquesa ele San ~Iig11el de Agn:tyo, fllé hijo ,.egundo de Artal de Azror 
(42) primer Cond~ ele Cuara (1678) y ele 5l1 mujer, ]flsefa María Vírto ele 
Vera. El famoso linaje de Azlor (42) fné tle riros-lw;;¡.Ún.'.> del antig110 Ara· 
gón, 11obles y mesr~aderos del Rey. Tomaron sn nombre del Jng:ar llamado 
Azlor, en el partido jndicial de Barbastro, rrovincin de Hl1l:sca, en donde 
tenían propiedades (43). 

D. José Ran1ón de Azlor (44) sirvió en el ej\ircito en E:'pafía en 1704, 
¡¡.la cabeza de cincltenta hombres y llevó a cabo toda la camjJaíla a sn costa. 
En 1705 y 1706, sirvió en la frontera de Navarra, en donde mantuvo, a su 
costa, varios hombres montado¡;, a la sazón que p<Jr aquellas partes se halla­
ban el Duque de San Juan y Príncipe de Tilly. 

Como. se ha dicho, después de su matrimonio con dofla lgnacia Jnviera, 
segunda marqt1esa de Sau Miguel de Ag-nayo, pasaron a la i{uevu Espafía 
en 1712. Y fieles a su cama, el ~Jarqués, de~de qne a la frontera Nor­
te de la Nueva Espaiía, sirvió a Su Majestad <:n su defeusa, manteuieJJdo a 
su.~osta, como Je costl'\mbre, muchos soldados montados e indios amigos 
.encontta de las tribus del enemigo que hadnn frec11entes incursio11es en 
aquellas partes, y auxiliando continuamente los presidios y poblados y con­
tdbuyeudo de todas las maneras posibles a la sofocaciém de los levantamien­
tos, que por fin flt(:ron sofo.cados y pue!:ltos bajo el snave dominio de los 
reyes espaíioles. 

La primera uotida que se tiene de Aguayo, con relaóón a Texas, es 
del715y 1716, en qae sostuvo correspondencia co'n él Virrey, pidiendo 

'que José ele Urrntin, que había acompañado !u expedición de Terán en 1691, 
fuera enviado a descnbrir la Gran Quivira, ''cuyas maravillas y riquezas 
había oído de un indio del interior durante su estancia e:ntre las tribus te­
xanas." En una junta en 1715, Agua yo sugirió que se le permitiera pro­
porcionar a Urrutia diez o doce hombres y que Urrutia fuera de incógnito, 
aprovechando la influencia que tenía con ios indios. Urrutia, sin embargo, 
no contestó como se le pedía y la correspondencia terminó el 11 de enero 
de 1716, 

En 1719, se recibieron noticias de la Compañía del Poniente que Jos 
fra11C:eses habían sorprendido a Pam:acola y, Hl mismo tiempo, invadido te· 
rritorio texano. Entonces, el .Marqués de San Miguel de Aguayo ofreció 
inmecliatamtnte al Virrey, Marqués de Valero, su fortuna, su vida y su es­
pada el) servicio de la Corona Real. Tenía especial empeño en emprender 
la expedición, porque sería nna guerra honrosa, ya que enemigo tan va­
liente como los franceses no se había conocido en estas remotas tierras. El 
Virrey aceptó sus servicios y le confirió, en nombre de Su Magestad, el 
hoúroso nombramiento de Gobernador y Capilán General de la Provincia 
de Texas, Nl1evas Filipinas y Coahuila, Nueva Extremadura (19 de di. 
ciembre de 1719). 
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Mieutra,: a.~uard:tb:t ónl<:>ne~ superiores p:na la expedición a Texas, el 
Marqu6s se cctipÚ en p:1cificar lH ProYincia de CL1<d1t1ila, qt1e huhía.sido i11· 

fe~ta<la por cuatro tríhn:: ¡..•:eneras. Agotndo todo Jllfdio ÍtJlllg-inable de pad· 
ficaciún, fué menester ,1eclnrar la guerra a los snlrHjl!:-;. Se levant_aron dos­
cientos hombre~ de diferentes presidios y colonias en aquel distrito, y los 
indios fueron arrojados de las frontera,:. Los qne fueron hedws prisioneros, 
f11eron en\·iados al Virrey a la ciudad de l\Iéxico, jün1uda de unas doscüm· 

cuyo costo el ués de Ag-uayo. Entre los prisioneros iba 
D. Die¡;nillo, el ¡;cuera! lll<ÍS conocíüo de las mHnerosas tribus, quien, du· 
raut treinta aiio~. había encabezado o fomentado la ilwasión de indios en 
e-;as lr<:~; prO\·incía~. D<:s¡.;raciadamuJ!t·, m\lrió ante::; de llegar a la capital. 

Por fin, llegaron ín~trllcriones del Virrey para preparar la expediciÓlJ 
a Tcx:ts. Agunyo habín ya reclutado a su costa ochenta y cuatro hombres 
en Sal tillo. DesptH:Ss de recibir su comisión, procedió a Monclova, en donde 
encontró escasas fuerzas y, a insttincia suya, el Virrey decidió reclnfar qtti~ 
nientos hombres en los distritos de Celaya, Zacatecns, San Lt1is Potosí y 

AgnHscalíentes. Pero para mantener este batallón de infantería nwntadn, 
que se llamó San 1/ft:r;uc! de fueron necesarios muchos otros hom· 
bres y m á:> provisiones. los proporcionó el Marqués a su costa. Es 
cierto que el Virrey había señalado treinta y siete mil pesos para el recluta. 
miento y había avanzado el salario de nn año, a razón de cuatrocientos ci11· 
cnenta pesos a cada soldado; pero esto no bastaba para armar, vestir y 
eq l1 ipar n. los soldados, todo lo cua 1 A guayo tomó a su cargo. Se .compraron 
cnrttro mil cahallos. pero debido a mna extraordinaria sequía, murieron tres 
mil quinicnto,;; éstos también fuerou repuestos con fondos particulares de 
AgtHtyo. A mediados de octubre de 1 i20, seis trenes de seiscientas mula.s 
con·vestimenta, annas, pólvora y seis cañones, llegaron a Mouclova .de la 
ciudad de ~léxico. Doscientas de estas mulaF> fueron enviadas en avance a 
San Antonio, con- provisionefi. 

Para asegurar el debido envío de provisiones, Aguayo que había sido 
detenido pordeberes oficiales, envío en avance, el16denoviembrede 1720, 
dos compañías volantef. de 109 veteranos, a las órdeJJes de st1 Teniente Al· 
mazán. Llevaron consigo el eqt1ipnje, las provisiotJes y lns nnmiciont:"s de 
guerra, así como manadas de ganado, inclusive ochocientas mulas. 

No fué sino hasta e1 20 de díciemhre, que la exped.,!cíón al Río 
Grande. Aquí fueron detenidos por la creciente, hasta despnés de Navidad. 
Agt1nyo y el Padre Espinosa se les lmieron allí y, pocos días después:lleg6 
el doctor el doctor José CodaHos y Rabal, Vicaría General del Obispo de 
Gl1adalajara, nombrado para Texas. Ht1bo, además, el aumentodelas cor11; 

de Juan Cortinas y Alonso de Cárdena:;, y un rnisionero.texano, Be­
nito Sánchez, de la Misión de SHn Juan Bautista eti el Río<Grandé. H~bía 
formado parte de la expedición de Ramón en 1716. 

A causa ele alarmantes rumores proced~ntes de San Antonio, se apre­
suró el paso del Río Grande. El 24 de marzo; la expedi~ión salió para San 
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Antonio, siguiendo en lo g-eneral el camino real. Lleg-nron al pre~idio el 4 
de abril, y prosiguieron inme~liatamente a la misión de San Antonio de Va. 
lero, en donde se celebró con júbilo su llegada. 

Mientras tanto, el Capitán Ramón, que se babia unido al Marqués en 
el Río Grande, y q'l1e había sido enviado desde allí con una compañía de 
cuarenta soldados, había tomado posesión de la D.lhía del Espíritu Santo, 
en donde había alzado la Cruz y el Pendón Real, el 4 de abril. Estas noti· 
cías ftteron celebradas en San Antonio. El día 26, se envió un informe al 
Virrey, asegurándole Agua yo que estaba dispuesto a reanudar la marcha 
al oriente de Texas. Pero hacía hincapié en la dificultad de mantener debi­
damente al ejé'rcito a semejante distancia de la base de operaciones, y pedía 
permiso para fletar por su cuenta una balandra entre Veracn1z y la Bahía 
(45). Para esto y~l había hecho arreglos con su representante en la ciudad 
de México. El largo y tedioso viaje empezó el 13 de mayo, con Juan Rodrí­
guez, el jefe indio, de gl1Ía. 

No fné sino hastH el 23 de enero de 1722, qne la expc¡\ici(m regre~ó a 
San Antonio. No se había perdido ning11na rida, pero ele los cinco mil ca­
ballos, solamente cincuenta sobrevivían. y de ochocientas mulas. solamente 
cien. "Entonces, después de otra expedición a la Bahía, en donde Domingo 
Ramón quedó a cargo de ella con noventa hombres, Agnayo volvió a San 
Antonio. Salió por fin para México el 5 de mayo de 1722 y llegó a Mondo­
va el 25. La expedición quedó formalmente disuelta el J1 de mayo de 1722. 

Esta expedición de Agt1ayo fué la sesta y última de st1 clase en Texas. 
Sobrepasaba a las demás en tamaño y resllltados. Se había aumentado la 
fl1erza militar de la provincia; se construyeron fortificaciones en Jos clistin­
tos presidios y especialmente en San Antonio, en donde la pequeña colonia 
y la misión estaban casi sin defensa. Sé le\'antaron planos y fueron sometí· 
dos al gobierno. En el Este de Texas, se restablecieron las seis misiones 
qlle habían sido enteramente demolidas. Una nueva misión se erigió en la 
Bahía y otras dos en las cercanías de San Antonio (46). Unas sesenta tri­
lms indias quedaron" sometidas a la Corona de España. Se establecieron 
nuevns familias españolas en la provincia. I.os resultados ele esta expedi­
ción aseguraron a España su tlotnitJio sobre Texas. La última recomendación 
del Marqués de San Mig-uel de Aguayo a la Corte de Madrid era en estas 
palabras: que una familia valía más que cien soldados. Fné debido a su in­
sistencia, que se llevaron familias de las Islas Canarias a poblar la Villa de 
San Fernando, cercana al Presidio de San Antonio y a la Misión de San 
Antonio de Valera (1731). Su último acto oficial qne se conserva enlosar­
chivos ele! Saltillo, fué la firma de una amnistía en Monc1ova. a 26 de octu­
bre de 1722. Sucedió a Alarcón cuando éste renunció, y a él le sucedió su 
Teniente General, D. Fernando Pérez de Almazán. 

Poco después de su salida de San Antonio, el Marqués empezó a padecer 
mala salud. ·Casi no había soldado de la expedición qne no la sufriera, pero 
fu~ con orgullo que el viejo Marqués declaró que ni un sólo día babia faltado 
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la subsistencia a lo~ soldados en aquellas <lt:siertas reg-iones. En servicios 
tales c0mo éste, :.\!'Í corpo en donaciotH:'::; y ayuda pecuniaria, había erogádo 
más de ciento treinta mil pF:~o:; en beneficio de ln Corona. 'l'odo lo que pidió 
fné que se le die~e el rango de Teniente Genéral. Los memoriales de esta 
petición fueron elendol:' al Consejo, el 19 de abril de 1723. Como prueba de 
gratitud y apreciación, st: concedió al :Marqués de San Miguel de Aguayoel 
grado tle il!arisml de Campo (47). 

El Marqués de Agnayo nmrió el 7 de marzo de l7,H; su mujer había 
muerto el :.!5 de novicwhre del aiio anterior. Ambos fueron enterrados en la 
capilla de Santa María \te las Parras (4lÜ. 

S a hija mayor, la kreera Marquesa, doiía l\1 a ría Josefa l'vi ícaela de Az· 
lor y E e héher¡;, na cid a en Pam piona el 8 de mayo de 1707, se casó, en 2 de 
julio de 1735, en el oratorio de sn hacienda de San Francisco de los Patos, 
con don Francisco de Valdívielso y Míer (49) primer Conde de San Pedro 
del Alamo, Mariscal de Campo de los Reales Ejércitos. Su hijo, el cuarto 
Marqnés, don Pedro Ignacio, Gentilhombre de Cán1ara de S. M., Alguacil 
Mayor de Navarra, etc., se casó tres veces. F'ué notable e.xcepci6n a todos 
los suyos, puesto que de estos .tnatrítnonios tuvo treinta hijos. 

NOTAS 

(1) Concedido en 6 de julio de 1529. La segnnda mujer de Cortés fué doña 
Juana Ramírez de Arellano y Zúñiga, hija de don Carlos Ramírez de Are­
llano, segt1ndo Conde de Agnílar y de doiía Juana de Zúñiga, hija del Con­
de de Bañares, heredero de don Alvaro de Zúñiga, primer Duciue de Béjar. 
Ambas familias eran de sangre real. El primer Conde de Aguilar de Inestri­
llas don Alonso Ramírez de Arellano, Señor de los Cameros, fué agraciado 
con este título por Jos Reyes Católicos en 1476. El Ducado de Béjar fué crea­
do por los mismos soberanos, en 1485, a favor de don Alvaro de Zúñiga. 

(2) Ley VI, título VI, libro IV. 

(3) La nobleza españolas~ dividfa en tres clases; primera, la que descendía 
de los próceres godos, llamados ricos-homes, .que más tarde se convirtió en 
la Grandeza de España; la de los altos grados militares y gobernadores de 
Provincia, que después fueron duques, marqueses y condes, verdaderasins­
titnciones hereditarias, llamados algunas veces "Títulos de Ca=-tilla''; y 
tercera, la de los grandes inferiores militares y de todos aquellosquecotiéu:.; 
rríeron a la reconquista de gspaña y quedaron hechos fijosdalgos y de sdlár 
conocido.- .Ortega. . · · 

(4) Fernando Altamirano fué bisnieto de don Jttan Giltiérrez Altamirano, 
primo y consejero de Cortés. · 

(5) En 13 de diciembre de 1627, el Condado de Moctezun1a de Fultengo'y. 
de Tul a (hoy Ducado) fué aoncedido a don Pedro 'l'esífon Mdct!'=zuma.dela 
Cueva, hijo de Diego Luis IhuitemotzinMocteztflt1a y de Francisca. de) a Cueva, 

A,riale•, 'r. VII; .¡;, ép.-18, 
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(6) Subiza, 111Unicipalidad de Galar, partido jndieial de P:11nplona. X;rnJrra. 
En 1218, el Rey Don Sancho el Fuerte diú esr , jnnto con Bínrrun, 
Arre y Arrugazu, a Jnan y Cil rle Bcdanrre. padre e hijo, c!l cambio del cas· 
tillo y pueblo de Cadrieta. Diccionario Ceogr:ífico. 

(7) Diccionario Enciclopédico !Iispano-i\ mcríca no. 

(8) ArchivoGeneral de Indias de Sevilla. 1689·-1 · ó6-5-J2 p:igs, 1--6. 

(9) Ibid. 

(lO) Carraffa. Obra citada. 

(ll) Robles. Obra citada. Archivo del Sal tillo, 1678, carpeta 84. Don Agns­
. tín también hizo ttn préstamo de 6,000 pesos al Obispo, don Manuel Fer-
nández. de Santa Cruz,.dnrante stt visita a la Provincia de Coa huila, présta­
mo que fué oportuna111ente devttelto. 

(12) Los que testificaron fneron: Nicolás Flores, español, de 34 aííos de edad, 
ex·Alca,1de Mayor de la Villa del Saltillo; Jnan Martínez Salazar, cnya na­
cionalidad no se especifica, ele íOaños. clérigo presbítero: ]ttan Martín Gna­
jardo, español, de 54- años, Alférez; Diego Flores de Abrego, espaiwl. Bene­
mérito del Saltillo, de 70 aiios; Juon de Farías, español. de()() aiios, Capitúu: 
y Bernardíno Sá11chez, cuya declaración está incomplc:ta. 

(13) !bid. 

(14) Ortega, Historia Genealógica, I, L Se da e1 rlocnmento de C"onresión. 
Según la~ órdenes de Felipe IV, cuando se concedía el título de marqués o 
conde, tenía qne preceder el de visC"onde. La 6cación por el título de 
marqués era 562,000 maravedises; y la misma suma era 'el impuesto por 
derecho de sucesión. 

(15) !bid. El título de Castilla de Marqués de la Villa de San Miguel de 
Agt1ayo. Dicha Villa tenía su ayuntamiento y se hallaba en la Provincia y 
Diócesis de Santander. a unas doce legnas de Santander, en el camino de 
Reinosa, partido judicial de Reinosa, en un valle rodeado de montañas. La 
iglesia estaba dedicada al Arcángel San .MigueL Sn río, el Irviem;a, corre 
al Norte, por el pueblo de Santa María, y desagua en el Resaya. Como San. 
ta O laya era nn barrio de allí, al :Marqllés se le decía algnnas veces \'iscon­
de de Santa Olaya.-Diccionario Geográfico y Cm'ri!l_ia. Obra citada. 

(16) Ortega, Historia GeneAlógicn. II. Agnayo. Archivo General de In­
dias. México, 60-5·6, 1671-1675: ''Licencia concedida .... " Ct1ando el .Mar­
qnés acudía a su puesto en uno de los buques mercantes al mando del General 
don Diego 1-<'emández Zaldívar, iba con tanta prisa, que se.vió obligado a 
dejar a su familia en España. Y al recibir noticias de la grave enfermedad 
de la Marq nesa, pidió permiso para regresar a a atenderla. Visado 
al margen, en 22 de junio de 1685. · 

(17) Ortega. 1-fisloria (;cncalógica II. También Robles, Bibliogra(fa de 
Coethztila, págs. 393 y 394: Juformaci4n de la limpieza delliuajc del Capi­
tán Francisco de Urdiñola: Joanes de Larrumbide, vecino de dicho Valle de 
Oyarzum, en no111bre del Capitnn Francisco de Urdiñoln, natural de dicho 
Valle. vecino y residente en las minas de Mazapil en la Nueva Gali<'ía, In­
dias Occ:identales, hijo natural y legítimo de Joanes de Urdiñola y de Isa· 
belde Larrumbide, llamada Echenagusia e Ugarte, St1 mujer, ambos difun-
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tos, y nieto,{,~ Petlro Martín de Urdiiiola y de María Juana'de Baldarena, 
sns abuelo", tambié:n dif11utos, y también vecinos de dicho Valle ..... 

(18) Por el a!\0 de L'i7(,, "se fnndó la Ciudad de San I,nis Potosí y fué 
asiento de una Alcaldía Mayor co11 extensa jurisdicción hacia el Norte." 

(l'J) Se dice que, antes de la Conquista, esta comarca había sido habitada 
por nunli::ro~as tribus chkhimecas; las lenguas m:is comunes eran la coauil­
lua, y la t,·.l.ana. Despue:; de la Conqtusta, se llamó Nue\·a Extremadura. 
En 15.W, el ..! de f Fnmcísco de Ibarra ele\'Ó el Presidio del Saltillo 
a la (le Yilla. algtlna,., antoridades, con eluombre de Sau-

dd .'.'allí!/,•. l'niversal, Enciclopedia Británica y llad:eft, 
llltroLiucciones y :\notaciones. Por otra parte, Carlos E. Suárez, en su re· 
l:ltÍ\'<\111\..'!lle n:CÍ('!;le vublít:acié>n ,)'ubre la llistoJia t'Ü: Coa/mi/a, declara que 
Urdíl\ola tom<·J pose~ión del Sal tillo el 25 de julio 1575, día de Santingo, 
en cuyo honor se llalllÓ a~í el ptieblo, Parecería, por lo tanto, que si efecti. 
Yamente un miembro de la familia Urdiñola tomó parte en las expediciones 
de la primera mitad del siglo XVI en México, no podía haber sido el Capi­
tán Francisco de Urdiñola, sino tal vez un pariente cercano. No hay prue­
ba de que haya habido dos Franciscos de Urdiñola, es decir, padre e hijo, 
como generalmente se ha creído. 

(20) Hackett, Obra citada. Véase: Gómez Mardonio, Ctnilf;t!udio de .Historia 
Antigua Comp!eta de Coa/mi/a)' Te.'l..·as; Parte 1, cap .. 1, pág. 79 y 102. 
Suárez Carlos E., Opúsculos sobre la historia de: Coahuifa, pág·. 7; y Ber­
langa, l,ic. Tomás, /ld'orzografía .Histórica de ta Ciudad del Saltil!o,. cuyas 
fuentes de información son los documentos de la colección del Dr. Ramón. 

(21) ImL Gen. Sevilla, 1608-1716, Págs. 1-6. 

(22) Robles, Obra citada. Alonso López de Lois fué hijo de Arias Gouzález 
de Lois y dt: María López de J arrío. Su m ojer, Marina González:, fué hija de 
Diego Hernández de Buena vida y de Leonor González. FranciFco de Urdi· 
ñola sirvió como Caudillo durante :cinco años. A. G. L Sevilla, (Guadalaja~· 
ra) 66-617, Cop. l. ''Servicios del Capitán Francisco de Urdiñola", págs. 
7-8-9. . 

(23) A. G. l. Guadalajara, 1592, 1643, 66-6,-17. 

(24) A.G.I. Sevilla (Guadalajara) 66-6-17. 

(25) Ibid., págs. 19, 72, y 74. Véase A. G. I. Guadalajara, 1592-1643, 
pág. 3; Copias, Urdiñola, 1603-165.3, págs. 17, 49, 58, 102, 106 y 177. 

(26) Urdiñola fué acusado de haber matado á su mojerA. G. I. Sevilla 
(Guadalajara) 66-6-17, Cop. 1, pág. 102. Fué juzgado y declarado inocénte. 
Su mt1ier murió en después de larga éufermed:1d. Para los interese~ 
de Antonio en la testamentaría, véase: A. G. l. 1603-1638, pág. 190. 

(27) Sus servicios oficiales, siempre sin estipendio,' sus campáñas contra 
los indios, que le costaron más de trescientos mil pesos, y otros gastos que 
alcanzaron la suma de doscientos mil pesos al año; resumen de servicids, 
con petición de una renta de dos mil ducados para s11 hija y de mil quinien-: 
tos pesos para él; declaración de rentas anuales para los dos hijos, etc. Véa· 
se: A. G. I. 1603-1653, págs. 179 y 182; A. G. L Copias (Urdiño1a, 1603-
1653) págs. 44-6-8-9-58 (Información), 102 y 1'77; A. G. L 66-6-17, 
Cop. 1, pags. 85, 86 y última. 
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(28) Luis de Alcega Ibardien, véase: A. C. I .. 1603-1653, pág. 182, pata 
el permiso a LHis de Valdés para ca~arse con María, concedido, J85; lbid. 
págs. 189-190; 111/ormaci(íll, pá,Q"s. 194-203. También; Lnis de ,\lcega y 
Vargas, Ortega, hstudú's (;enralágicos, Lnis de y Rejano, Robles. 
Obra dtada. ''Otro si." 

(29) Véase la primera parte de la nota 28. 

(30) A. G. I. 1603-1653, pág. 185. Ella estab3 viviendo all{ en noviem­
bre de 1640; pág. 193. 

(31) Ortega, llistoría (;em•a/ógica, I. Aguayo, segunda parte, 4. \'éase 
la primera parte de la nota 28: también: Auto para el permiso de cmamieuto, 
fechado el primero de octubre de 1640, A. G. I. 1603-1653; pág. l~ú. 

·(32) Ortega, llistoria (;euea!óg·ica, parte segunda; Robles. Obra citada. 

(33) Ortega. Historia D'eucal6gica. 

(34) Don Francisco de Sa.da y de Garro, Navarra Javier Alarcón, Vísconde 
de Malina y tercer Conde de Javier. Su hija, María Isabel Aznares de Sa­
da y de Garro Navarra y Javier, fué por derecho propio cuarta Condesa de 
Javier, Viscondesa de Molina y de Maruzábal de Andión, Marquesa de Cor­
tes, t'viarisca/a de Nmlarra. Véase: Villa-Hermosa. Ortega, Historia Gotea­
lógica. 

(35) Don Pedro Gaspar Enriquez de la Carra Navarra Al va y Esquive!, se­
gundo Conde de Ablitas, Visconde de Valderro, Barón de Ezpeleta, Señor 
de Barriozar, La Peña, Marquit1ez, etc. y Mariscal de Navarra .. En Francia· 
llevaba los títt1los de Marqués de Castelnatl y Barón de Noellan. 

(36) En Sll último testamento, 1737, hizo un levado piadoso a la capilla, 
en memoria de su nacimiento. Zúñiga, obra citada. 

(37) ''Semejante vida de retiro, reverentemente dedicada a Dios, dió a la 
madre y. a las hijas una extremada virtud, extraordinaria en tlt1estros titrn­
pos, en que las madres sólo piensan hacer a sus hija-s Ltractívas p11a la fO­

ciedad, y en qt1e las· hijas mismas solamente piensan en presentarse en socie­
dad, en ver y ser vistas, haciéndose lo más notables." Y iesto a principios 
del siglo XVIII! 

(38) Ibid. 

(39) 15 de noviembre de 1733. 

( 40) !bid. '' Iin este convento, en el archivo, se encuentra un Breve del San· 
to Padre Benedicto XIV, fechado el 21 de febrero de 1753, en que se da 
permiso a la Madre María Ignacia de Azlor, para salir del Convento de 'fu· 
dela. con objeto de fundar éstede México, y en este Breve se confirma de 
nttevo nuestra institución, coufirmada que había sido por Paulo V." 

(41) Ibid. "De 51 aíios, 6 meses, 3 días de edad; monja 24 años, un mes y 
ctmtro días; y Prelada, 12 años, doce días, habiendo sido electa priora cin­
co veces.'' 

(42) Carraffa, obra citada. 

(43) El primero de la casa, Blasco Pérez de Azlor, ft1é reconocido en 1271; 
murió en 1286, dejando dos hijos: Blasco, primer Barón de Panzano (1293), 
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y Martín, Obispo de H\lesca. Blasco también tuvo dos hijos, Artal y Mar· 
tin, el seg-undo. también Ohi~po ele Huesca . .:> .. rtal se casó con doña Sancha 
H.amírez; UlUti\> en 13C:ó. Tttvterou cinco llíjo-;. Blasco (4), qM! ~uce;dió a 
la casa, y no hijo Artall5l; cuyo híjo masco \6) murió en 1403, habiendo 
tenido de su primera mnjer, Maria Al\'arez lZuiz de Xuera, un hijo Sauz t7 ), 
quien se ca:oú con IllL'S PéreL de ui lar, lie quien tu \'O cuatro hijos; el mayor, 
Blasco (li), ~e casó con María de Aleo ka y su único hijo fut: Bln:,co (9), que 
murió en 1505. De sn ,. babel lk E~e.tray, dejó un hijo, Juan (lO), 
que t \l\·icro¡¡ cinco lJ íjos, con Artal ( 11) el 
mayor: nHuíú en 15.).') y tn I'O tre" de ;-,n mujer. Leonor Gómez .. El ma· 
yor, Juan (12l. mu;i,\ .:n l:'i7'.J, cntco hijos de su mujer lsabel de 
la~ B>enedet:ts. E\ h1jo tHa,·or. ma~co ( l3), murió en 1600. Se casó tres ve· 
ces, dejando ,lt; >'ll prÍ!ll(,nt mnjer. Marta Ana de Heredia, un hijo, Artal 
(lA J, ll tte se c~1só con Doro lea Coscón y Cortés, de qnieu tm·o tlll hijo, Fran· 
ci;;co ( 15), que murió en 166-+ sin sucesión, y una hija, María Ana, que fué 
primera Baronesa de I,etosa, y de quien descie.nden los actuales,Condes de 
Sobradiel. ·· · 

Blasco de Azlor ( 13) se casó, por segunda vez, con Leonor de Ici~, 
de qüien tuvo dos hijos: Juan y Mannel, Capitán de Caballos Cora,zas~ 
Juan, Señor de Ráfales y Costean, el hijo mayor, ft1é cabeza de la segunda 
rama de la familia Azlor, pt1esto que )?rancisco (15) murió !l>Ín su'eesión. 
Juan se casó dos veces. De su segunda mujer, Juana de Almazán, no tuvo 
hijos. De· su primera mujer, Juana Francisca de Berbejal,. tuvo un hijo, 
Martín. Maestre de Campo, que murip en el sitio de Barcelona, por el año 
de 1651, dejando, de su mujer Teresa Guasso y Bardají, ttn hijo, Artal, 
que fué primer Conde de Guara en 1678, y General d~ Artillería en 
1696. Se casó dos veces. De su segunda mujer, María de Marimón y de 
Corbera, no tuvo hijos. De su primera mujer, Josefa María Virto de Vera, 
tuvo dos hijos, Juan Arta!, segundo Conde de Guara, y José Ramón, que se 

con la Marquesa de San Miguel de Aguayo, Juan Arta}, segundo Con·, 
de de Guara, Mariscal de Campo y Comandante de la frontera de Aragón, 
se casó en 1701 con Josefa Cecilia de Urríes y Gurrea de Aragón, sexta Con­
desa de Luna. De esta unión de;;dende la f11milia actúa! del Duque de Villa­
hermosa, representante de la familia Azlor de Espafía. 

Alfonso, hijo natural de Jnan II de Aragón, de Navarra y de Sicilia, 
fué creado por su padre Duque de Villahermosa en 1476. )tu1n de Aragón fué 
creado Duque de Luna por su tío, Fernando V, El Católico, en1512. Fran­
cisco de Gurrea de Aragón fué creado Conde de Lt11H1 por Felipe III, en 
1604. La Grandeza de España'de la primera clase y antigüedad fué recono· 
cida por Carlos V, en 1520. Los segundones de esta casa llevan el apéllidó 
de Azlor de Aragón. José Antonio Aragón Azlor fué 179 Dt1qu'e de Vi-
llahermosa, 79 Duque de Granada , 139 Conde Duqne de ~una, 1;()~ 
Conde de Gttara, Marqués de de Valdetorres, Conde de. Javier, 
Visconde de Muruzábal de Andión y Zolina. MarqtH~s de Cabregá. Su 
hermana, la Condesa de Sin arcas. se casó con D. Luis de Sil\'a y C':1rbajal, 
Dt1que de Miranda. Mayordomo Mayor de S. M. Sus hermanos FranCisco 
y Marcelino, son Gentiles-hombres del Rey. Itl palacio de Villahermosa es 
el número 12 de la calle de Zorrilla, Madrid. Carraffa, Obra citada., 273; y 
Almanaque de Gotha. 

(44) A. G. I. Guadalajara, 1710-1738, 67:..1-37, pags. 1 a 6; 1719-1721, 
67-3-11, págs. 1-6. "El Marqués de San Miguel .de Agua.JJO D. foseph de 
Az!or, a los Reales pies de V. .!ll. dice: ... , "Ind. General, 1608-1716, Se-
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villa, 1-6; A. G. I. México, 171.3-1722; 61-Z--2, Díligencias. 5 de agosto de 
1721. Zúñiga, obra diada. Bnckley, Quarterly XV, número 1, julio de l(Jll; 
Chabot. Obra rilada. 

( 45) Una balandra, que fletó de su cuulla en 30,500 pesos pam llevar socorro 
de baslimentos. 

( 46) Mientras Agua yo estaba esperando bastimentos y provisiones en Mon­
clová, el Padre Margil esperaba a la expedición EOn San Antonio. El 26 de 
diciembre de 1719, (A.G.I.) Guadalajara 67-3-11) pidió permiso para !un­
dar otra misión en San Antonio. Y en vista de la seria oposición de los 
qneretanos, que alegaban que el Virrey V alero les había concedido SanAn­
tonio y sus alrededores y qt1e los indios para la nueva misión eran enemi­
gos de los de la mi~ión de V alero, el Virrey aprobó la fundación de la nueva 
misión, San José .'Ji San .11/fitruel de Aguayo, situada a una legua del Presidio 
de San Antonio de Béjar. La comisión dada por Agrwyo al Capitiin Jnan 
Valdés para la fundación de esta misión está fechada en CoahuiiR, el 22 de 
enero de 1720. La fundación fué conflrmada por Aguayo, en MoncloYa, a 
13 de marzo de 1720. 

Déspués de que Aguayo y su expedición volvieron a San Antonio, se 
cumplieron las promesas hechas al jefe Hyerbipiano, Juan Rodríguez, y su 
nación, y sé fur.dó la misión de San Francbco de Nájew en el Río Sa11 An­
tonio, entre las misiones de San Antonio de V alero y San jof'é Y. San Ivli­
guel de Aguayo. La posesión formal fué da(la a Fray J o~é González, que· 
retano, el \O de marzo, en presencia del Capitán del Batallón U/hloria, 28, 
Diario). Después de fltndada la misión, se llevó un verdadero diario en tm 
libro en la Misión de San Francisco Javier. Hay una nota final (1726) que 
dice que e.;ta misión tuvo que abandonarse, debido a la proximidad de la 
más importante misi6n de San Antonio de Vale"o- Chabot, obra citada, ha­
ée una completa relación de la fundación y progresos de las misiones sobre 
t:l río de San Antonio. 

(47) Al dor~o del documento citado (A. G. l. Guadalajar¡¡, 1719-1721, 66 
-311) se lee: "Ffe venido m conceder al ll1arqués d(? San ;Viguel de Aguayo 
el grado de Mariscal de Campo. 

(48) Ortega, Historia (;(:nealóg"ica. 2. 

(49) Hijo de don Andrés de Valdivielso y Barrera-Yedra y de doña Catari­
na de Mier Barrera Bracho y Ceballos. !bid. 

(50) El quinto Marqttés, don José María, de su tercera mujer, doña Ana 
Gertrudb~ Viclal de Lorca y Pinzón. Un hermano, Francisco, se casó con la 
Condesa de San Pedro del Alamo. Una hermana, Rafaela, fué Marquesa de 
la Cadena. La sexta Marqt1csa de San Miguel de Aguayo se casó con don 
José Adalid y su hija Soledad, se casó con don Manuel Gómez de la Corti­
na y Rivm;. Su hijo don José Gómez de la Cortina, fué octavo Marqués de 
Aguayo. Fué Cónsul en Mazatenango. Los Agnayos vivían en México, en 
el número 9 de la calle del Espíritu Santo. 
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